



RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

23 DE OCTUBRE DE 2024

INICIA LA CUMBRE DE LOS BRICS EN RUSIA



Fuente: Explorer

22/10/2024 – Este martes inició la cumbre del bloque de los BRICS (compuesto originalmente por Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica) en la ciudad rusa de Kazán. El primer evento fue una reunión informal entre los líderes presentes. Además, el mandatario ruso, Vladimir Putin, se entrevistó con algunos de sus homólogos, entre los que destaca el presidente de China, Xi Jinping, y el primer ministro indio, Narendra Modi. Se espera que el jueves continúen estas sesiones bilaterales con el secretario general de Naciones Unidas, António Guterres, para dialogar sobre diversos asuntos, incluida la situación en Medio Oriente y Ucrania. Asimismo, el presidente ruso tiene previstas reuniones con sus pares de Sudáfrica, Cyril Ramaphosa y de Egipto, Abdel Fattah El-Sisi, y con la directora del Nuevo Banco de Desarrollo de los BRICS, la expresidenta brasileña Dilma Rousseff. Cabe mencionar que el jefe del Ejecutivo de Bolivia, Luis Arce, es el único de América Latina que asistió al foro, pues el presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, canceló su participación por motivos de salud.

[Deutsche Welle](#)



LA CANCELLERÍA AUSPICIÓ ENCUENTRO INTERSECRETARIAL SOBRE MOVILIDAD LABORAL

22/10/2024 – Los secretarios de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente, y de Trabajo y Previsión Social, Marath Bolaños, se reunieron con sus equipos para fortalecer la colaboración y dar seguimiento a temas laborales relativos al Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) y a la Comisión Intersecretarial de Atención Integral en Materia Migratoria (CIAIMM). Acordaron consolidar la Estrategia de Movilidad Laboral y ayudar a los trabajadores migrantes a encontrar empleo, principalmente en el sur del país; difundir la plataforma "México te emplea"; ampliar y diversificar las vías regulares de trabajo en América del Norte; y consolidar los sistemas de registro y seguimiento de la población migrante que llega a México, para incorporar sus capacidades profesionales.

[X: @SRE_mx](#)

ACUERDO ENTRE EE.UU. Y PANAMÁ REDUCE PASO DE MIGRANTES

22/10/2024 – De acuerdo con un comunicado de la Embajada de Estados Unidos en Panamá, tras la firma de un memorando para el manejo de la migración irregular, el Gobierno estadounidense ha financiado más de un millón de dólares en operaciones aéreas de Panamá para deportaciones. Asimismo, el instrumento permitió financiar 19 vuelos *charter* a países como Colombia, Ecuador e India y tres pasajes aéreos en vuelos comerciales a Afganistán, Pakistán, Rusia y Türkiye, retornando en total 787 personas. La embajadora de Estados Unidos, Mari Carmen Apont, afirmó que “los flujos migratorios representan un desafío común”. Tras el inicio de los vuelos, ha disminuido 92% el cruce de migrantes ecuatorianos y 65% de colombianos a Panamá.

[Embajada de Estados Unidos en Panamá](#)

NETANYAHU DIALOGA CON BLINKEN SOBRE UN PLAN DE GOBIERNO PARA GAZA

22/10/2024 – El primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, y el secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, discutieron en Jerusalén un posible plan de gobierno para Gaza una vez que termine la guerra. Netanyahu expresó su confianza en que la muerte del líder de Hamás, Yahya Sinwar, pueda ayudar a resolver el conflicto, pero no se ofrecieron detalles sobre cómo se implementaría el “marco de gobierno”. Asimismo, Netanyahu brindó un nuevo balance al jefe de la diplomacia estadounidense sobre la campaña militar israelí en Líbano y recalzó “la necesidad de un cambio político y de seguridad en el norte”. Por su parte, Blinken señaló la importancia de alcanzar una solución diplomática con Líbano junto al cumplimiento de la resolución 1701 de la ONU. Ambos coincidieron en “la necesidad de disuadir a Irán y sus aliados de seguir agrediendo a la región”.

[Europa Press](#)



ARGENTINA DEJARÁ DE CONSIDERAR REFUGIADOS A EXTRANJEROS CON ANTECEDENTES DE DELITOS GRAVES

22/10/2024 – El Gobierno de Argentina aprobó por decreto una modificación a la Ley General de Reconocimiento y Protección al Refugiado. Se dejará de conceder esta condición a aquellos extranjeros que cometieron delitos graves, actos de terrorismo o crímenes internacionales. También se incluye el retiro de esta protección a las personas que se acogan a las leyes del país de origen, que recuperen la nacionalidad perdida, que adquieran una nueva nacionalidad con protección o que se establezcan en el país que habían abandonado. Las autoridades argentinas argumentan que hay una cifra considerable de migrantes que presentan solicitudes de refugio ante la Comisión Nacional para los Refugiados (CONARE) por motivos ajenos a la definición comprendida en la legislación del país.

[Europa Press](#)

EL PRESIDENTE DE ECUADOR CANCELA VIAJE A BRASIL

22/10/2024 – El presidente de Ecuador, Daniel Noboa, canceló su viaje a Brasil, donde participaría en foros sobre economía y cambio climático. El mandatario declaró que brindará apoyo en Quito a Mónica Palencia, ministra del Interior, quien enfrenta un juicio político de censura en la Asamblea Nacional. La ministra de Relaciones Exteriores, Gabriela Sommerfeld, viajará a Brasil en representación del mandatario. La Asamblea Nacional celebró la fase final del juicio político contra Palencia, impulsado por el partido Revolución Ciudadana, liderado por el expresidente Rafael Correa. La funcionaria es acusada de incumplimiento de funciones, por el aumento de la violencia en el país, y por el incidente relacionado con la Embajada de México en Quito. Noboa ha defendido a Palencia argumentando que la tasa de homicidios en Ecuador se redujo 18%.

[Deutsche Welle](#)

EL GOBIERNO DE COLOMBIA Y EL ELN SE REUNIRÁN LA PRIMERA SEMANA DE NOVIEMBRE

22/10/2024 – El Gobierno de Colombia y la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN) se reunirán en Caracas, Venezuela, del 1 al 7 de noviembre. El jefe negociador del ELN, Israel Ramírez Pineda, conocido como “Pablo Beltrán” hizo pública una carta en la que invitó a su homóloga del gobierno, Vera Grabe, a iniciar una nueva ronda de diálogos. El último encuentro entre ambas partes fue hace cinco meses, cuando se firmó un acuerdo que incluyó la participación de la sociedad civil en el proceso de paz. A inicios de 2024, hubo tensiones cuando la delegación del ELN criticó un encuentro entre la delegación del Gobierno colombiano y los Comuneros del Sur, una facción que se separó de esta guerrilla.

[Europa Press](#)



EUROPA

REINO UNIDO PRESTA FONDOS A UCRANIA PARA EQUIPAMIENTO MILITAR

22/10/2024 - El Gobierno de Reino Unido entregará 2900 millones de dólares a Ucrania para “apoyar sus esfuerzos contra Rusia” y permitir a Kiev invertir en equipamiento militar, después de que se denunció la presencia de soldados norcoreanos en el frente de batalla. Estos fondos son parte del programa de Préstamos de Aceleración de Ingresos Extraordinarios (ERA) del Grupo de los 7, con el que se destinarán 50,000 millones de dólares para necesidades militares, presupuestarias y de reconstrucción. Además, el ministro de Defensa británico, John Healey, anunció que entregarán 650 sistemas de misiles multifunción a Ucrania para reforzar las defensas aéreas del país.

[Europa Press](#)

DIMITE FISCAL GENERAL DE UCRANIA POR ESCÁNDALO DE FRAUDES

22/10/2024 - El fiscal general de Ucrania, Andrei Kostin, presentó su dimisión debido al alto número de “falsas bajas” para obtener prestaciones sociales y evitar el servicio militar. Kostin reconoció el registro de “muchos hechos vergonzosos” dentro de la Fiscalía y afirmó que es necesario no solo anular los casos en los que se ha cometido fraude, sino también asegurar la rendición de cuentas entre los profesionales. El escándalo de corrupción dentro de las comisiones regionales de expertos que se encargan de valorar las bajas médicas y, por tanto, eximir de prestar servicio militar, llevó al presidente Volodimir Zelenski a convocar un Consejo de Seguridad Nacional para analizar la cuestión. A principios de octubre, la Oficina Estatal de Investigaciones de Ucrania reveló una trama de corrupción en la que algunas autoridades locales de Jmelnitski habrían facilitado documentos médicos falsificados para evitar el servicio militar.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

HEZBOLÁ ATACA CENTRO DE INTELIGENCIA ISRAELÍ Y ADMITE AUTORÍA DEL ATAQUE A LA RESIDENCIA DEL PRIMER MINISTRO

22/10/2024 - Hezbolá asumió la responsabilidad por un ataque con drones cerca de la residencia vacacional del primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, en Cesárea. Aunque no hubo víctimas, Netanyahu calificó el incidente como “un intento de asesinato” y acusó al grupo de cometer un “grave error”. Además, la milicia chiita llevó a cabo ataques con cohetes contra un centro de inteligencia en la base Gililot, cerca de Tel Aviv, y una sede naval en Haifa. En respuesta, el Ejército israelí atacó cerca de 300 objetivos de Hezbolá en el Líbano. Desde el 23 de septiembre han muerto 1489 personas en ese país debido al repunte de los enfrentamientos. Hezbolá afirmó que no habría negociaciones mientras los combates prosigan y responsabilizó a Israel por los prisioneros



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

capturados durante el conflicto. Además, Israel confirmó la muerte del posible sucesor del líder de Hezbolá, Hashem Safi al Din.

[Europa Press Deutsche Welle; \(1\) Reuters](#)

CHINA REALIZA MANIOBRAS MILITARES CERCA DE TAIWÁN

22/10/2024 – China llevó a cabo ejercicios militares con fuego real cerca de la isla Niushan, ubicada a 165 kilómetros de Taiwán. Las maniobras coinciden con el reciente paso del destructor USS Higgins y la fragata HMCS Vancouver por el estrecho de Taiwán. El hecho fue calificado por las autoridades chinas como una “alteración a la paz y estabilidad de la región”. El Ministerio de Defensa de Taiwán indicó que los simulacros pueden formar parte del entrenamiento rutinario del Ejército Popular de Liberación, aunque también consideró que podrían ser un intento de disuasión. El primer ministro taiwanés, Cho Jung-tai, declaró que estas operaciones representan “una amenaza” para la paz y la estabilidad regional.

[Deutsche Welle](#)

LA UNIÓN EUROPEA DENUNCIA IRREGULARIDADES EN ELECCIONES DE MOZAMBIQUE

22/10/2024 – La misión de observación de la Unión Europea (UE) alertó sobre la "alteración injustificada" de resultados y la falta de transparencia en el recuento de votos en las elecciones generales del 9 de octubre en Mozambique. Además, explicó que algunos de sus observadores no pudieron acceder a los centros de votación en varias provincias, lo que generó preocupación sobre la credibilidad del proceso. Por su parte, el candidato presidencial de la oposición, Venancio Mondlane, convocó una huelga de dos días para protestar por lo que calificó como fraude electoral, después de que el candidato oficialista Daniel Chapo fuera declarado ganador con el 60% de los votos. La policía ha dispersado las protestas. Además, aumentaron las tensiones tras los asesinatos de dos figuras opositoras. La Unión Africana y la UE instaron a la calma y pidieron una investigación exhaustiva para garantizar la paz y la transparencia en los resultados finales. El máximo organismo electoral tiene hasta el 24 de octubre para hacer la publicación definitiva del conteo.

[AP News Europa Press; \(1\)](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

EL FMI REDUCE SU PRONÓSTICO DE CRECIMIENTO PARA AMÉRICA LATINA

22/10/2024 – El Fondo Monetario Internacional (FMI) publicó su Informe de Perspectivas Económicas Mundiales. El FMI mantiene su previsión de crecimiento global en 3.2% para este año y advierte una tendencia a la baja en la inflación. En la mayoría de los países de América Latina y el Caribe, la escalada de precios disminuyó significativamente desde sus niveles máximos y siguen mostrando una tendencia a la baja. Además se proyecta que el crecimiento en la región disminuya del 2.2% en 2023 al 2.1% en 2024, antes de repuntar al 2.5% en 2025. En línea con esta tendencia, el FMI prevé que la inflación mexicana se reduzca del 5.5% en 2023 a 4.7% para 2024 y 3.8% para el siguiente año. No obstante, revisó a la baja por tercera ocasión el crecimiento económico del país, situándolo en 1.5% para este año.

[El País IMF World Economic Outlook Presser](#)



@CGBsenado



centrojilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx



Coordinadora General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Javier Amaury Hernández Barrera

Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)

Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social)

OCTUBRE DE 2024



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx